

er dabei getötet wurde, ist auch nicht sicher.

Ein Schlag gegen den Apostaten Paulus? Und wie nun aus dieser Klemme herauskommen? Durch verschwimmende Angaben, durch Manipulation. Und wie den Widerspruch klären? Nichts einfacher als das: Man gibt Genauigkeit vor, indem man ausdrücklich den Fluss Orontes nennt, gleichzeitig führt man Ungenauigkeit ein, indem man wiederum Rom, meist in Klammern, als Ort seines Todes einsetzt. Mal lässt man Petrus „nach der (wohl gesicherten) Überlieferung“ fern in Syrien – heute Türkei – hinrichten, dann aber wiederum, und das muss der Leser solcher Erläuterungen schon selbst entscheiden, in Rom. Partout muss er unter Nero gestorben sein.

Man sieht an diesen absichtlich vielfältig gehaltenen Angaben: Auf „Deubel komm raus“ will man schon bis zum Jahr 64 einen Bischof Petrus im fernen Rom gehabt haben.

Und warum musste der Stuhl Petri unbedingt in Rom stehen? Kein Zufall. Schließlich war Rom Hauptsitz vieler Schaltstellen im großen römischen Weltreich. Vermutlich aber war Linus von 67 bis 76 der erste Bischof in Rom.

Anfangs hatten die römischen Bischöfe keinen bedeutenden Einfluss über die Grenzen ihres Bischofssitzes hinaus. Weil aber der Herr in Gestalt Jesu trotz seiner eigenen Prophezeiungen beharrlich ausblieb, war eine Koordinationsstelle vonnöten. Griechisch war zwar immer noch die Weltsprache, viel lieber aber bediente man sich der Sprache Ciceros, des Lateinischen; und manch einer, der als Bischof oder Kardinal zu Bett gegangen war, wachte am nächsten Morgen entweder gar nicht mehr oder als Papst auf. Es war ein weiter Weg vom galiläischen Fischer Simon, dem dreimaligen Lügner, bis zur Unfehlbarkeitserklärung des Papstes Pius IX. im Jahr 1870 und bis ins Heilige Jahr des Papstes Wojtyła.

Wenn es den Menschen Jesus denn überhaupt gegeben hat, so soll er einen Lieblingsjünger namens Johannes gehabt haben. Auf die Frage des Apostels Petrus, wer denn die Wiederkunft des Herrn erleben dürfe, zeigte der Herr auf Johannes: „Der wird bleiben.“ Petrus gab sich mit dieser Antwort aber nicht zufrieden und drängte Jesus, sich offener zu erklären. Darauf der Herr: „Wenn Johannes bleibt, was geht es dich an?“ Doch Petrus scheint auf seine Vorrangstellung unter den Jüngern gepocht zu haben. Da ließ ihn der Herr abblitzen mit den berühmten Worten: „Weiche von mir, Satan!“

gesetzt. Ihr fielen vor allem hunderttausende zum Christentum übergetretene Juden („conversos“) und Mauren („moriscos“) zum Opfer, die bezichtigt wurden, sie hingen heimlich weiter ihrem Glauben an. Der erste spanische Großinquisitor, der Dominikaner-Mönch Tomás de Torquemada, ließ in einem Jahr 12 000 angebliche Häretiker verbrennen.

Da war es nur konsequent, dass die Konquistadoren dieselben Methoden auch bei den Heiden in der Neuen Welt anwandten, sofern die sich weigerten, ihren Göttern abzuschwören und sich zum Gott ihrer Erbauer zu bekennen. In der „Konquistadorenproklamation“, die den Indianern verlesen wurde, machten die Besatzer unmissverständlich klar, was den künftigen Untertanen blühte:

Ihr werdet nunmehr aufgefordert, die heilige Kirche als Herrin und Gebieterin der ganzen Welt anzuerkennen und dem spanischen Könige als eurem neuen Herrn zu huldigen. Andernfalls werden wir mit Gottes Hilfe gewaltsam gegen euch vorgehen und euch unter das Joch der Kirche und des Königs zwingen, wie es sich rebellischen Vasallen gegenüber gehört. Wir werden euch euer Eigentum nehmen und euch, eure Frauen und Kinder zu Sklaven machen.

Das Ergebnis war ein Völkermord an 20 Millionen Indianern. Die Konquistadoren,



Büßer Johannes Paul II.*

ermutigt von den sie begleitenden Klerikern, verübten eine endlose Kette von grausamen Verbrechen. „Die Indios“, beschreibt Joachim Kahl in seinem Essay „Das Elend des Christentums“ die Gräueltaten, „wurden gepfählt, gehängt oder langsam bei lebendigem Leibe geröstet.“

Dagegen nimmt sich die erst im Jahr 1542 eingerichtete römische Zentralstelle der Inquisition, die direkt dem Vatikan unterstand, geradezu harmlos aus. Sie beför-

derte in 366 Jahren „nur“ rund 1000 Dissidenten zu Tode. Der prominenteste war der Philosoph Giordano Bruno. Der ehemalige Dominikaner-Mönch wurde nach achtjähriger Kerkerhaft 1600 wegen seiner Ketzereien gegen den christlichen Glauben von einem dreifaltigen Gott auf dem Campo dei Fiori in Rom verbrannt.

Bruno blieb unbeugsam bis zuletzt. „Der Elende war so hartnäckig“, schrieb die Zeitung „Avisi di Roma“, „dass er gewillt war, dafür zu sterben. Er sagte sogar, dass er gern und als Märtyrer sterben werde und dass seine Seele in den Flammen zum Paradies aufsteigen werde.“ Von seinen Richtern, acht Kardinälen, verabschiedete er sich mit den Worten: „Mit größerer Furcht verkündet ihr vielleicht das Urteil, als ich es entgegennehme.“

* Bei der Eröffnung des Heiligen Jahres am 24. Dezember 1999 im Petersdom.

HEXENWAHN

Scheiterhaufen für die „Teufelsweiber“

Höhepunkt der Inquisitionshysterie war der Hexenwahn. Die Frauenfeindlichkeit der Kirche mussten in 500 Jahren über eine Million „Teufelsweiber“ büßen. Die erste europäische Hexe wurde 1275 in Toulouse verbrannt, die letzte 1782 im Schweizer Kanton Glarus. Die berühmteste starb 1431 auf dem Marktplatz von Rouen: Jeanne d'Arc, die Jungfrau von Orléans. Besonders stark grassierte die Hexenverfolgung in Deutschland: In der Bischofsstadt Bamberg wurden 600 Frauen in einem einzigen Jahr ermordet. Die Reformatoren standen den Katholiken beim Hexenwahn in nichts nach.

Hexenverbrennung im 16. Jahrhundert

